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河 马
近日，台湾两名游客在肯尼亚纳依瓦莎湖突遇河

马攻击，一死一伤。这两名游客是参团旅游，台湾旅
游业者表示这样的事情从来没有发生过，有点不可思
议。正值旅游旺季，此事件成为热点，台湾媒体发文
探讨河马为何伤人。

文章披露，虽然非洲草原上的狮子、老虎、鳄鱼等
是大家熟知的凶猛动物，但河马也有“地下王者”之
称。曾有影片拍下狮子想偷袭河马幼仔，河马妈妈反击
狮子，狮子落荒而逃的场面。河马外表看起来憨厚没有
危险，但其实脾气暴躁，咬力可达1136公斤，利牙能轻
易撕碎贯穿动物的躯体，狮子和鳄鱼也不敢和河马硬碰
硬。在非洲，每年都有人死于河马之口。台湾媒体提醒
游客，千万别以为河马脾气温和而靠近，河马的攻击性
大于狮子、老虎。

（陈晓星）

“想象一下在樱花园中，当满树的花瓣飘落在地，
没有人会把它们捡起来扔进垃圾桶。因为这些落樱并非
没有价值的废弃物，而是能回归土壤孕育生命，重回大
自然的循环中。”台湾“环保署”前顾问洪荣勋博士以
樱花为例，向记者讲解何为循环经济。“在循环经济的
概念里，当产品‘寿终正寝’失去原先功能，并不代表
生命的结束，而是另一种用途的开始。”

废弃物？不存在的

循环经济的概念专业而抽象，洪荣勋尝试用我们熟
知的生活案例来剖析。“我问过很多人，你的手机用了
多久了？大部分人的答案是不到 2 年，还有少数不到 3
年，用了3年以上的极少极少。”

这就是海量电子垃圾的来源之一。一部不到 200克
的手机，先在工厂里消耗了近 2公斤的资源才被生产出
来，而与主人相伴不到 2年，就被当做废弃物扔进垃圾
场。原料—制造—使用—废弃，传统的线性经济对资源
利用率太低，成本太高。

而在循环经济的概念里，产品使用完之后，所有部
分都是可以再回收利用的，再不存在废弃物的概念。

还是以手机为例。一部手机包含显示屏、玻璃、塑
料面板、电路中的贵金属等，完好的显示屏和玻璃可以
用于维修，塑料部分可以回收再生产，电路板中的金银
铂等贵金属可以通过化学工艺分离提炼。“目前台湾每
年手机回收量约 180 万部，大约可提炼 90 公斤重的黄
金。若从金矿提炼，需要250倍重的金矿才能得到。”洪
荣勋说。不少台湾企业以此为切入口得到快速发展，佳
龙、金益鼎等专业回收公司甚至已成功上市上柜。

怎么做？慢慢摸索

早年间，垃圾在台湾并不
是宝贝，垃圾处理也是一个令
人头疼的社会问题。洪荣勋给
记者播放了一段上世纪 80 年代
的台湾影片，画面中，各地垃
圾无处可去，如山般堆积在街
道中央，既恶心又可怕。“台湾
垃圾多到地底埋不下，有人想
出 把 垃 圾 偷 运 到 东 南 亚 的 做
法，结果被当地政府发现，垃
圾又被如数挖出来装进集装箱
送回台湾，非常丢脸。”洪荣勋
从 那 时 起 便 参 与 台 湾 垃 圾 治
理，限制塑料使用、减少一次
性用品、垃圾不落地、随袋征
收垃圾费、强制分类、资源回
收、厨余回收，政策效果逐渐
显现。

2000 年，台湾一年会产生
787.5 万吨垃圾，到 2015 年，已
减少为 323.6 万吨。而且垃圾的
资 源 回 收 率 比 例 逐 年 提 高 ，
2015 年全台湾的资源回收率达

到 55%，台北市和新北市的资源回收率分别高达 67%和
63.5%，远远高于美国的35%。

1998年起，台湾环保部门还设立资源回收基金，投
入大量财力，鼓励企业和市民回收废弃物。“假设你家
有一台旧电视，花200元 （新台币，下同） 拆解，花100
元 拉 到 回 收
站 ， 结 果 只
能卖 250 元，
那 人 们 就 没
有回收动力，
因为亏本啊。
但 如 果 政 府
再 补 贴 200
元 ， 即使你
还是不愿意，
也 一 定 有 人
做， 因 为 回
收 变 成 可 以
赚 钱 的 生 意
了。”洪荣勋
说。

在 政 策
的 带 动 下 ，
塑 料 回 收 、
电 子 产 品 回
收 、 厨 余 回
收 都 发 展 成
绿 色 科 技 产
业 链 。 台 湾

远东新世纪公司以废旧塑料瓶为原料，织出环保速干球
衣，俄罗斯世界杯上有 16支球队，穿的都是这款产品。
台湾连锁咖啡店路易莎与成功大学合作，研发出以咖啡
渣混合再生纸浆为原料，制作环保纸杯、纸盒、杯垫的
技术，资源再利用回到咖啡厅中。虽然有些还不是严格
意义上的循环经济，但已经向前进步很多。

怕反弹？环保入心

“循环经济虽然好，但对企业来说，前期需要很大
投入，还要经过很多试错，最后不一定能成功。如果某
天补贴不发了，会不会企业又走回老路了？”面对记者
的疑问，洪荣勋很自信地答：“不会。”

“台湾回收塑料瓶，最早一个瓶子返5元现金，后来慢
慢减到2元、1元、0.5元。当我们决定取消补贴时，很多
人提出反对，担心市民不再愿意回收，结果这样的情况并
没有发生。因为市民已经养成习惯，环保的观念深入人
心。”洪荣勋表示，台湾资源有限，高度依赖进口，98%的
能源、90%的矿产、53%的粮食都需仰仗境外输入。只有发
展循环经济，从更源头的产品、商业模式与产业链的重新
设计做起，让所有资源在封闭的循环中持续应用，改变人
们的生活方式，才是台湾的长远发展之道。

“最近台湾发布了塑料吸管禁令，2020 年在餐厅内
禁用，2025年全面限用，2030年全面禁用。如果从数字
比例来看，塑料袋、塑料杯、塑料吸管等一次性塑料制
品在所有塑料用品中占比其实很低。但我们坚持减量的
原因，就是为从这里入手，改变人们的生活方式和环保
观念。”洪荣勋解释说，让更多企业以生产环保产品为
荣，更多市民以使用环保产品为荣，那就是循环经济发
展崛起的沃土。

（本报台北电）

7 月盛夏，李秋平总教练和台湾籍教练郑志龙率领
上海男篮东方大鲨鱼队出征台湾，参加 2018“海峡杯”
篮球邀请赛。

篮球馆里，球队正在紧张地赛前训练。笔者和两位
教头点头打了个招呼，就拿起相机开始捕捉镜头。训练
结束，我和两位教练在球场边聊了起来。看到我带来的
摄影画册《情系浦江》里有当年李秋平正在指导姚明和
郑志龙的照片，两位都露出了微笑。

一

李秋平说：“19年过去了，我还是教练，阿龙从球员
成长为教练，进步啦！我和阿龙 19 年后再合作，真是

‘缘分’。他1999年加盟上海男篮，与姚明成为队友，也
是大陆第一个引进的台湾球员。这一点，我们‘大鲨
鱼’开了先河。”李秋平表示，阿龙为上海球队作出了很
大的贡献。2000年他和大家一起为球队夺得了CBA （中
国男子篮球职业联赛） 亚军。去年，他带领上海女篮打
进全国第三名。现在从台湾到大陆来打球的球员越来越
多了，他们都看好这边的发展前景。李秋平希望这样的
交流多一点，比如上海的球员也可以到台湾去加盟。

郑志龙说，他对上海有特殊的情感。因为有李秋平
的提携，因为从上海出发，他的事业才有机会上了新台
阶，才有了从球员到教练的角色转换，让他能涉足亚洲
篮坛的最高层次联盟，这是他过去所不能想象的。

郑志龙出生于台北县 （今新北市），16 岁即代表台

湾地区参加亚洲青年男篮赛，19岁入选
中华台北 （成人） 队，成为当时最年轻
的篮球运动员。他弹性优异，协调性
好，进攻走位利落，外围投射稳定，被
球迷誉为“泥鳅龙”“篮球博士”“台湾
乔丹”。

1998年，台湾中华职篮解散，上海
“东方大鲨鱼”队教练李秋平慧眼识贤，
引进了郑志龙。在2000年CBA赛季里，

郑志龙担任主力得分后卫，助上海队打进了甲A联赛冠军
赛，季末获选为明星队成员，并获颁“体育道德风尚
奖”。赛季结束后，2001年郑志龙从篮球场上“退休”回
到台湾，后由亲民党推荐参选台北县的“立法委员”，并
当选。为了推动台湾篮球的进步与发展，他与台湾体育
界的“立委”合力催生了“SEL （超级篮球联赛） ”。尝
过了从政的滋味后，郑志龙仍然选择了篮球。2007 年，
他到台湾大云豹篮球队接掌总教练。

二

李秋平说，阿龙的球技在台湾是“一哥”，在亚洲
都算顶尖水平的。他的球风也是一流的，与队员之间相
处非常好，为人处事非常好，这也是他离开上海后我们
还能这么长时间保持联系、保持友情的原因之一。

“2014 年，我到台北又找了阿龙，提出咱们俩做搭档，
去带青岛队，结果一拍即合。从 2014 年到 2018 年，中
间只有一年我们不在一起。我们带了青岛队后，又一起
去带新疆队，后来他先回上海，当女篮主教练。这些年
我们在一起，配合得非常好，非常成功，取得了很好的
成绩。阿龙会根据在台湾的经验，弥补大陆球队的不
足。”

笔者提问，大陆与台湾比较，在篮球方面，各有什
么长处和短板？李秋平说，台湾球员基本功比较扎实，
动作比较细腻，传切、突分、速度优异，是大陆球员比

较欠缺的。大陆球员身高上更有优势。阿龙的加盟，可
以把台湾球队好的技术带过来发扬光大，这样我们球队
的整体水平也会上一个新台阶。

郑志龙认为，到大陆后的确是开了眼界。台湾地方
小，很容易按照惯有思维和单一角度看问题。经过磨
炼，他明白了每个地方的文化和习惯都不同，光有专业
技术和知识还不够，作为教练更多的还需要沟通和整
合。这几年参加大陆的CBA，让他学到了很多新东西。

说起两岸间的篮球交流，李秋平说，现在两岸球队之
间的交流很多，每年举办的“海峡杯”相互就有来往。台湾
球员过来这边在CBA打球的也很多，比如浙江队（广厦）
有刘铮、林志杰，广州队有陈盈骏，还有曾文鼎、周仪翔、
胡珑贸、杨敬敏、李学林、田垒等，他们绝大多数都在球队
主力轮换的阵容之中。一些台湾籍教练也活跃
在大陆篮坛，像山西队、福建队都请过台籍教
头。可能以后台湾的优秀的球员都会到大陆
来。

三

对于越来越多的台湾球员来大陆为CBA
打球，郑志龙认为并非单纯为了钱。他说：

“我不否认收入是考量之一，但不是全部。任
何的从业人员、尤其是运动员，都希望去挑
战更高阶层的比赛。所以运动员除了追求生
活上的相对安稳之外，还有一个很重要的愿
望，就是挑战更高级别赛事，大陆CBA就刚
好提供了这样的环境。”

对于自己的篮坛生涯，郑志龙信心满
怀。他说：“篮球丰富了我的人生，我要专
注每一天。篮球场不仅是工作场所，更是
我了解大陆的‘窗口’。过去，我对大陆的
认识只有书本上‘冰冷’的介绍，通过篮
球，我感受到了活生生的大陆，我希望两

岸的运动迷和球迷有更多的交流。”
前不久，李秋平在“李秋平青少年篮球中心”办了

一个青少年的比赛，台北队也来了。台北的小朋友大都是
第一次到上海。以前他们只是从照片上和文宣上看到过上
海。他们到了黄浦江边，看到了外滩后禁不住哇出声来：

“这就是大上海！”我觉得，两岸交流赋予了篮球更多的内
涵，篮球也展现出了更高的价值。

采访即将结束时，李秋平吐露了自己的心愿：“我希望有一
天台湾的SBL和大陆的CBA能够结合起来。台湾球队水平不
低，但是球队太少，只有六七支。如果两岸联合起来，比赛一定
更加精彩。通过赛事，互相学习，一定是双方都有收获。现在
交通很方便，台北飞上海和北京也就几个小时而已，希望我
的愿望能早日实现。”

图为郑志龙 （中） 在指导上海东方大鲨鱼队球员训练。（资料图片）图为郑志龙 （中） 在指导上海东方大鲨鱼队球员训练。（资料图片）

当下，台湾的县市长选举火药
味渐浓，台北市长的争抢大战更为
激烈。民进党籍参选人姚文智为了
动员支持者，声称“选不上就退出
政坛”。事实是即使他落选，仍有

“立委”桂冠在身，还是政治权贵。
台湾作家桑品载刊文指出，台湾政
治人物天天演戏，选民手中的选民
已沦为戏票。文章摘发如下：

选不上就退出政坛，记忆中仅
赵少康做到。1994 年，赵少康和国
民党的黄大洲、民进党的陈水扁竞
选台北市长，选举时赵少康即公开
宣布辞去“立委”。结果他以第 2 名
败选收场，从此果然退出政坛。

言而无信的首推李登辉，他说
任期做满后就去传教，不过问政
事，但卸任后未见他去传教，倒成
为“独派领袖”，对蓝、绿指指点点
了 10 多年，不久前“独”派成立

“喜乐岛联盟”，他又是座上宾。谢
长廷在 2008 年和马英九竞选，也说
过“败选就退出政坛”，但他何尝退
出？如今还是蔡英文的“驻日代
表”，他的弟子姚文智选台北市长，
谢长廷以录像方式公开支持。若你
去问李登辉、谢长廷为何说退却不
退，你要多少理由他们都给得起，
如谢长廷就说过“那是开玩笑”。

台湾政党和政治人物的可信度
越来越低，这和他们拿信用来开玩
笑有因果关系。他们的帮衬者如李远哲曾说“政见不
必兑现”，全然不念说过的话不算数就是说谎。关于说
谎，他们也有自己的见解，陈水扁的好友前新光医院
副院长黄芳彦，在扁案发生后带着扁家珠宝逃到美
国，行前曾说“还有比诚实更高的道德”。谎话被揭穿
后，说谎者竟还有道德理由，理由之于政坛，真是取
之不尽、用之不竭了。

在台湾当选民，看政党，看政治人物，得有一分看
戏心情。台上说的话称为“台词”，他说得慷慨激昂、至
情至性，到了后台卸了装，你不认识他，他不认识你。
不论他参与什么选举，千言万语只为了你手中的那张选
票，选民看戏就得付出选票。他表演完了，正在什么地
方抽烟喝酒哩，你却还沉醉在那些台词、那些训练有素
的舞台动作里，你就太入戏了！

在台湾 循环经济是门好生意
本报记者 汪灵犀 王 尧

在循环经济中，当产品“寿终正寝”失去原先功能时，并不代表生命的结束，而是另一
种用途的开始。 （资料图片）
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在大陆在大陆 他实现从球员到教练的蜕变他实现从球员到教练的蜕变
——记上海男篮台籍教练郑志龙

葛凤章

图为李秋平 （左二） 在赛场上指导郑志龙 （右一） 和姚明 （右二）。
（资料图片）


